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EDITORIAL

E
n tan sólo una semana, 

Mérida, ciudad recono-

cida por ser uno de los 

últimos bastiones de 

seguridad en el país, ha sido 

escenario de dos operativos 

significativos contra el narco-

menudeo. Los cateos en pre-

dios de las colonias Las Brisas 

y Francisco de Montejo han 

dejado un saldo preocupante: 

incautación de drogas —más de 

180 kilos de sustancias prohi-

bidas en total—, armas, dinero 

en efectivo y la detención de 

presuntos delincuentes.

Estos eventos no son he-

chos aislados, sino síntomas 

de un fenómeno alarmante 

que exige atención y acción 

contundente. Por un lado, los 

operativos muestran una coor-

dinación efectiva entre los dis-

tintos órdenes de las fuerzas 

de seguridad, como el Ejército, 

la Guardia Nacional, la Secre-

taría de Seguridad Pública y 

la Fiscalía General del estado 

de Yucatán. Esto es positivo y 

merece reconocimiento: hay 

un esfuerzo evidente por con-

tener el avance del crimen or-

ganizado en la ciudad.

Sin embargo, también 

ponen en evidencia un pro-

blema de fondo: Yucatán y sus 

principales ciudades están co-

menzando a experimentar un 

repunte del narcomenudeo, 

una problemática que históri-

camente había sido marginal 

en el contexto local. Esto im-

plica no sólo un riesgo directo 

para la seguridad pública, 

también es una amenaza a la 

calidad de vida de los ciuda-

danos y al tejido social de una 

ciudad que, hasta hace poco, 

se mantenía como un modelo 

de tranquilidad en un país 

azotado por la violencia.

El cateo en Las Brisas, que 

resultó en la incautación de 

más de 150 kilogramos de 

droga, y el más reciente opera-

tivo en Francisco de Montejo, 

donde se encontraron otros 

30 kilogramos de sustancias 

ilícitas, son señales de alerta 

que no deben ser ignoradas. 

Estas cifras reflejan que el 

mercado de drogas ilegales en 

Yucatán no sólo existe, sino 

que está creciendo a un ritmo 

preocupante. Esto trae con-

sigo el riesgo de la violencia 

que suele acompañar a estas 

actividades, desde ajustes de 

cuentas entre grupos delicti-

vos hasta el peligroso acceso 

de jóvenes a estas sustancias.

Yucatán está en un punto 

de inflexión. El éxito de los re-

cientes operativos debe ser un 

punto de partida para abor-

dar esta problemática desde 

una perspectiva integral. No 

basta con decomisar drogas y 

detener a responsables; es ne-

cesario trabajar en las causas 

estructurales que permiten el 

crecimiento del narcomenu-

deo. Esto incluye reforzar la 

educación, crear oportunida-

des económicas para los jóve-

nes y fortalecer los valores co-

munitarios que han sido parte 

esencial del carácter meridano.

Además, las autoridades 

deben garantizar que estos 

operativos no queden como 

meras cifras en reportes poli-

ciales, sino que se traduzcan 

en procesos judiciales sóli-

dos que lleven a sentencias 

ejemplares. La impunidad no 

puede ser una opción si se 

busca preservar la seguridad 

y el bienestar de la ciudad.

Mérida aún puede presumir 

de ser una de las ciudades más 

seguras del país, pero este título 

no debe ser motivo de compla-

cencia. La creciente actividad 

del narcomenudeo es un recor-

datorio de que la seguridad no 

es un estado permanente, sino 

un logro que requiere cuidado 

constante, estrategias inteli-

gentes y la participación activa 

de toda la sociedad.

El combate al crimen orga-

nizado es una tarea ardua y 

compleja, pero es esencial para 

evitar que Mérida pierda su 

esencia y se convierta en otra 

víctima de un fenómeno que 

ya ha cobrado demasiadas vi-

das y sueños en otras partes de 

México. Es momento de actuar, 

con firmeza y determinación, 

para proteger lo que aún hace 

de esta ciudad un lugar único.

Narcomenudeo y seguridad 
en Mérida: alerta necesaria

▲ El mercado de drogas ilegales en Yucatán no sólo existe, sino que está creciendo a un ritmo preocupante. 
Esto trae consigo el riesgo de la violencia que suele acompañar a estas actividades. Foto Rodrigo Díaz
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Labor de ediles es parte del gobierno 
transformador: Claudia Sheinbaum

Frente a la mayoría de los 
presidentes municipales y 
de todos los gobernadores 
del país que se reunieron en 
la Ciudad de México, la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
destacó la labor de los edi-
les como parte “de este go-
bierno de nuestro país que 
está transformándolo para 
bien a nuestro México”.

Y al exponer un plan 
para desarrollo de obras hí-
dricas con recursos en con-
junto entre las tres instan-
cias de gobierno, la firma de 
un acuerdo para destinar de 
manera directa recursos a 
los pueblos originarios para 
infraestructura, y la promo-

ción de la construcción de 
caminos de paz en las calles 
de cada localidad, afirmó que 
“México es un país grandioso, 
y mientras permanezcamos 
unidos, no hay ningún pro-
blema que no podamos en-
frentar juntas y juntos”.

Durante el Encuentro 
Nacional Municipal, califi-
cado de manera constante 
como un acto histórico por 
ser la primera vez en que se 
convoca a todos los presi-
dentes municipales del país, 
se informó que acudieron el 
75 por ciento de los ediles 
del territorio nacional.

En el World Trade Center 
de la Ciudad de México, la 
mandataria sostuvo que “so-
mos un país extraordinario, 
el mejor del mundo. México 
es grandioso por nuestra his-
toria, nuestro legado. De las 
grandes civilizaciones que 

poblaron nuestro territorio, 
los pueblos originarios que 
nos dejaron la resistencia, y 
el legado de culturas diver-
sas que constituyen esta gran 
diversidad que constituye 
nuestra nación”.

México es grandioso , 
agregó, por sus héroes y he-
roínas. Ningún país del mundo 
tiene un Benito Juárez, un Mi-
guel Hidalgo, o una Josefa Or-
tiz o una Leona Vicaria.

Y en seguida recalcó que 
“somos un país extraordi-
nario. Y quiero decirles que 
México está bien, estamos 
bien, gracias, sobre todo al 
pueblo grandioso y digno, al 
pueblo trabajador. A hom-
bres y mujeres trabajadores 
que sacan adelante todos los 
días a nuestro país, aquí en 
nuestro territorio y también 
en Estados Unidos, los mi-
grantes que todos los días 

trabajan por sus familias y 
también por la economía de 
Estados Unidos”.

Sheinbaum Pardo re-
cordó que fue alcaldesa de 
Tlalpan, la de mayor exten-
sión en la capital, por lo que, 
dijo, “sé lo que viven todos 
los días las y los alcaldes del 
país, las dificultades que tie-
nen en términos presupues-
tales, de la dimensiones de 
sus territorios”. Convocó a 
que sea el primer encuentro, 
que no sea el único.

Entre los objetivos de la re-
unión, la jefa del Ejecutivo fe-
deral expuso la nueva forma 
en que se distribuye el fondo 
para la infraestructura social, 
y el cual, por primera vez, no 
sólo se destina a los estados 
y municipios, sino que tam-
bién irá directamente a las 
comunidades y a los pueblos 
originarios, indígenas y afro-

descendientes, esto gracias al 
reciente cambio constitucio-
nal que reconoce a las comu-
nidades originarias como su-
jetos de derecho. Al exponer 
que son 13 mil comunidades 
las que serán beneficiadas, 
adelantó que será con asam-
bleas cómo se acordará el 
destino del recurso.

Otro de los objetivos del en-
cuentro, añadió, es la meta de 
“juntar los recursos, sabemos 
que muchas veces no alcanza 
el recurso municipal”, por lo 
que se sumarán recursos mu-
nicipales, estatales y federales 
por medio de un plan maestro 
en materia hídrica. “Vamos a 
juntarlos, a hacer un plan, y la 
idea es que podamos juntarlo 
en esta ocasión para acceso a 
agua potable que es uno de los 
temas que prácticamente en 
todos los municipios del país 
tiene problemas”, apuntó.

NÉSTOR JIMÉNEZ 

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Expone Presidenta plan para desarrollo de obras hídricas con recursos tripartitas

Presidentes municipales de la península refrendaron sus 
compromisos durante reunión con la mandataria federal

Junto con las y los presi-
dentes municipales de 
Quintana Roo, la goberna-
dora Mara Lezama Espinosa 
acompañó a la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo al 
Encuentro Nacional Muni-
cipal, en la Ciudad de Mé-
xico. Este es considerado un 
acontecimiento inédito, his-
tórico, que reúne a mujeres 
y hombres que gobiernan 
desde el corazón del país.

“Con mis compañeras y 
compañeros gobernadores 
del país participamos en este 
encuentro histórico que re-
úne a 2 mil 478 presidentas 
y presidentes municipales 
de la República Mexicana, 
de todos los partidos políti-
cos, independientes, electos 
por el sistema tradicional, 
bajo tradiciones y costum-
bres”, señaló Mara Lezama.

La Presidenta afirmó que 
somos un país extraordina-
rio, el mejor del mundo, con 
una gran diversidad cultural, 
esencia y corazón de México.

Durante este encuentro 
municipalista se expusieron 
temas y experiencias que 
buscan cerrar brechas de des-
igualdad y generar bienestar.

Joaquín Díaz participa 
en el encuentro

El gobernador de Yucatán, 
Joaquín Díaz Mena destacó 

la importancia del diálogo 
abierto y constructivo para 
abordar los proyectos de 
desarrollo que cada entidad 
plantea, así como para tratar 
temas clave relacionados con 
la administración pública. 

Claudia Sheinbaum su-
brayó que se buscará capaci-
tar a los presidentes munici-
pales para que puedan ges-
tionar este fondo de manera 
eficiente, coordinando los re-
cursos federales con los pre-
supuestos estatales y locales.

Cecilia Patrón ofrece 
respeto institucional 

Con total disposición a tra-
bajar de manera coordi-
nada, con respeto institucio-
nal, la presidenta municipal 
de Mérida, Cecilia Patrón 
Laviada, asistió a la reunión 
que la Presidenta sostuvo 
con alcaldesas y alcaldes, así 
como gobernadoras y go-
bernadores de todo el país.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 Mandatarios de todos los partidos consideraron este evento un acontecimiento inédito e histórico, 
que reúne a mujeres y hombres que gobiernan “desde el corazón del país”. Foto @huachodiazmena



Alza sin precedente de 10% a salario de 
trabajadores que menos ganan en el PJ

En un hecho sin antecedente, 
trabajadores del Poder Judi-
cial del Estado que menos ga-
nan recibirán este año un 10 
por ciento de incremento en 
su salario que se hará efectivo 
en la segunda quincena de 
enero con retroactivo a la pri-
mera, además de que también 
tendrán un aumento de 10 
por ciento en sus prestaciones 
y 12 por ciento en sus vales de 
despensa.

El pleno del Tribunal Su-
perior de Justicia del Estado 
(TSJE) aprobó por mayoría 
la propuesta histórica de au-
mento en los ingresos, pres-
taciones y vales de despensa 
de los servidores públicos ju-
diciales, misma que también 
avaló el pleno del Consejo de 
la Judicatura y la cual se ela-
boró en la Comisión de Con-
diciones Generales de Trabajo, 
integrada por la magistrada 
presidenta, María Carolina 
Canto Valdés y el magis-
trado Alberto Salum Ventre, 
la coordinadora del área de 
Recursos Humanos del citado 

Consejo, Liliana Canul Pan-
toja, así como el secretario 
general del sindicato mayo-
ritario, Renán Puc Chi y los 
trabajadores Yeudiel Gabriel 
Balam Xool y Nayby Nan-
Yilu Segovia Martín.

De esta manera, la base 
trabajadora del Poder Judicial 
del Estado, cuyos salarios van 
de los 8 mil 568 a los 18 mil 358 

pesos mensuales recibirán el 
mencionado 10 por ciento de 
incremento en sus percepcio-
nes salariales. Quienes tengan 
un ingreso mensual mayor a 
los 18 mil 358 pesos tendrán 
un aumento de 5 por ciento en 
sus ingresos y 10 por ciento en 
sus prestaciones.

Este incremento no tiene 
precedente alguno, al menos 

en los últimos 10 años, pues 
de 2014 a la fecha se habían 
dado aumentos de 2, 3 y 4 por 
ciento, siendo los mayores los 
de 5, 6 y 7 por ciento, que 
se otorgaron en 2024, 2017 y 
2018, respectivamente.

A nombre de los trabaja-
dores, Puc Chi reconoció el es-
fuerzo financiero, de acuerdo 
a las posibilidades presupues-

tarias, que realizó el Poder Ju-
dicial del Estado para otorgar 
un aumento salarial que de 
verdad contribuye a mejorar 
las condiciones laborales de 
los servidores públicos judi-
ciales y otorgar un mayor 
bienestar para sus familias.

La presidenta del TSJE y 
del Consejo de la Judicatura, 
María Carolina Canto Val-
dés, resaltó la voluntad y el 
diálogo que se pudo enta-
blar con la representación 
sindical de los trabajadores 
para alcanzar un aumento 
salarial sin precedentes, que 
tiene como principal obje-
tivo apoyar a la amplia base 
trabajadora del Poder Judi-
cial, en específico a los que 
menos ganan.

Los magistrados del 
TSJE y Consejeros de la 
Judicatura recibirán un 
incremento salarial del 3 
por ciento, mientras que los 
jueces del 4 por ciento.

El Poder Judicial del Es-
tado reafirma su compromiso 
de apoyar y mejorar las con-
diciones de la amplia base tra-
bajadora, a fin de que éstas se 
traduzcan en mayores bene-
ficios para sus familias.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

 Los trabajadores del Poder Judicial del Estado también tendrán un aumento de 10 por ciento
en sus prestaciones y 12 por ciento en sus vales de despensa. Foto Poder Judicial de Yucatán

El incremento se hará efectivo en la segunda quincena de enero con retroactivo a la primera

Los habitantes de Nueva Jerusalen vuelven a protestar, ahora 
por la contaminación del agua al no contar con los servicios

El capítulo de los habitantes 
del Fraccionamiento Nueva 
Jerusalén aún no se ha ce-
rrado y este jueves realizaron 
un nuevo plantón en la dele-
gación del Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para 
los Trabajadores (Infonavit) en 
Yucatán; externaron que aún 
no han tenido respuesta de 
las autoridades y que ahora 
también sufren los efectos de 
la contaminación del agua 
por no contar con los servi-
cios municipales para su sa-
neamiento.

“Nosotros no nos explica-
mos como él (Rogerio Cas-
tro, ex secretario general del 
instituto) sabiendo todo esto 
porque nosotros ya tenemos 
tres años viviendo acá al In-
fonavit él no hizo una sola 
demanda contra Javo Ca-
pitals o constructores”, dijo 
Rosa María Urbina, vocera 
de los vecinos del fracciona-
miento ubicado en el munici-
pio de Umán, quienes exigen 
acciones legales de la depen-
dencia federal en contra de 
la financiera o la construc-
tora del fraccionamiento.

La vocera señaló que a 
la falta de servicios y los 
problemas de las casas in-

conclusas, se les suma la 
contaminación del agua: “El 
pozo del fraccionamiento Je-
rusalén está a 12 metros y 
no es agua para el consumo 
ni para utilizarse para nada, 
quedaron en hacer el pozo 
a 34 metros, quedaron ir a 
componer todas las lumina-
rias que en menos de un año 
ya la mayoría no sirve, nada 
eso se cumplió”.

Demanda ante la FGR

Al regresar a la función pú-
blica y asumir como delegado 
del Infonavit en Yucatán, 
Mauricio Sahuí Rivero tam-
bién tuvo que atender a los 

vecinos del fraccionamiento 
Nueva Jerusalén de Umán.

“Esto no se dio de la forma 
en la que debió de darse por 
incumplimiento de la finan-
ciera y la constructora que 
estaban involucradas en 
una línea de crédito que se 
llama ‘línea tres’ que tiene 
su origen en un contrato 
que se da a nivel nacional, 
un contrato que fue firmado 
por esta financiera y esta 
firma con constructoras que 
a su vez pueden vender ca-
sas”, explicó.

“Nosotros como bien se 
sabe estamos prácticamente 
recibiendo la delegación, tuvi-
mos la primera protesta y con-

versamos para ir avanzando 
en situaciones concretas”, 
agregó Sahuí Rivero.

En respuesta a los quejosos, 
aclaró que ya emprendieron 
acciones legales en contra de 
la financiera y la construc-
tora, responsables del finan-
ciamiento y construcción de 
las viviendas

Insistió que es la construc-
tora la que debe cumplir con la 
culminación de las viviendas 
y los ayuntamientos coadyu-
var para municipalizar los ser-
vicios de los habitantes.

Son más de 300 casas las 
que están en esta situación en-
tre los municipios de Umán, 
Kanasín y Hunucmá.

RONALD ROJAS

MÉRIDA
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Para que más de 45 mil ve-
cinos del fraccionamiento 
Villas del Sol de Playa del 
Carmen cuenten con un es-
pacio digno y seguro para el 
esparcimiento familiar, ge-
nerar convivencia y forta-
lecer lazos de comunidad, la 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa y la presidenta de 
Solidaridad, Estefanía Mer-
cado, presentaron un pro-
yecto de rehabilitación del 
segundo parque, con una 
inversión de cerca de 17 mi-
llones de pesos.

“En esta nueva forma de 
gobernar nos importa re-
cuperar la infraestructura 
urbana que por años había 
quedado en el olvido por go-
biernos anteriores, debido a 
la falta de interés o de pericia 
a la hora de planear las obras, 
sumado al mal manejo de los 
recursos que son del pueblo”, 
expresó la gobernadora.

Estefanía Mercado ade-
lantó que esta rehabilitación 
del segundo parque de Vi-
llas del Sol contempla can-
chas deportivas con gradas 

techadas, área de usos múl-
tiples para diversas activida-
des deportivas y recreativas, 
ejercitadores, teatro abierto, 
arcos de acceso, juegos in-
fantiles, iluminación, ban-
cas, jardineras, rampas para 
la accesibilidad universal, 
mejoramiento de la fuente 
danzante y mucho más.

La gobernadora Mara 
Lezama indicó que obras 
de este tipo, que fomentan 
la convivencia vecinal, 
permiten continuar rege-
nerando el tejido social y 
seguir en el camino de la 
construcción de la paz y 
la tranquilidad. “Estamos 
muy contentos porque esto 
nos va a permitir generar 
convivencia familiar, nos 

va a permitir fortalecer los 
lazos de comunidad y, por 
supuesto, de bienestar so-
cial, al contar con espacios 
públicos dignos y seguros 
para el sano esparcimiento 
de las familias”, añadió la 
titular del Ejecutivo.

“De eso se trata el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana 
Roo, de trabajar unidos 
para rehabilitar estos espa-
cios para el goce y disfrute 
de las y los solidarenses. 
Estamos trabajando incan-
sablemente para llevar la 
justicia social a todos los 
rincones de Quintana Roo”, 
dijo Mara Lezama.

Asimismo, enfatizó que 
en este gobierno se trabaja 
incansablemente para llevar 
la justicia social a todos los 
rincones de Quintana Roo. 
“Seguimos transformando 
Solidaridad porque una be-
lla imagen urbana cambia el 
ánimo y actitud de las per-
sonas; vamos por más obras 
que generen esa prosperi-
dad compartida y dibujemos 
sonrisas de sana diversión 
en el entorno que tú y tu 
familia se merecen”, expresó 
la titular del Ejecutivo.

En el programa La Voz 

del Pueblo, transmitido la 
mañana de este jueves 16 
de enero, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa 
anunció que se reanudaron 
los trabajos de la Puerta al 
Mar, en Vigía Chico, una 
solicitud muy anhelada y 
un derecho de los carrillo-
portenses que marcará un 
antes y un después.

Mara Lezama explicó 
que en la audiencia pú-
blica del martes pasado 
sostuvo un diálogo con in-
tegrantes del Ejido de Ca-
rrillo Puerto, y tras dirimir 
diferencias, llegar a acuer-
dos, se concretó que habrá 
Puerta al Mar para Felipe 
Carrillo Puerto para bene-
ficio de quienes habitan en 
este municipio.

Asimismo, citó que “este 
gobierno humanista con 
corazón feminista privile-
gia el diálogo y los consen-
sos, con base en el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo 
para avanzar juntos en la 
transformación de la enti-
dad, con prosperidad com-
partida para todas y todos”.

En la emisión del pro-
grama, Mara Lezama re-
cordó que para concretar 
este proyecto tan anhelado 
pasaron muchos meses, 
gestiones con el entonces 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, garantizar 
a la Conanp y a la Semar-
nat que no se dañará la Re-
serva de la Biósfera de Sian 
Ka´an con la construcción 
de un camino artesanal.

“La historia marcará 
un antes y un después con 
la entrada al litoral que le 
pertenece a Felipe Carrillo 
Puerto. Había muchas opor-
tunidades para hacer la en-
trada al mar y las defendi-
mos junto con el presidente. 
Luego surgieron otros te-
mas y se cerró la obra”, ex-
plicó la gobernadora.

Sin embargo, ayer anun-
ció que se reinician estas 
obras, luego de una gran 
voluntad de dirimir las di-

ferencias. Agradeció a todas 
las personas que participa-
ron en el diálogo y en los 
acuerdos para reanudar esta 
puerta de entrada al mar.

“En torno a ello, tiene 
mucho que ver la promo-
ción de los 12 destinos de 
Quintana Roo en la Fitur, 
entre ellos Maya Ka’an, que 
es el destino que más crece 
y en donde las y los protago-
nistas son los indígenas ma-
yas, los seres humanos que 
habitan en Carrillo Puerto 
y en José María Morelos”, 
aseveró la gobernadora.

Asimismo, informó que 
se promocionará la aper-
tura de la zona arqueoló-
gica de Ichkabal, en Baca-
lar, que se logró en este go-
bierno y no había sucedido 
con otros gobernadores. 
Esto permitirá tener un cir-
cuito de zonas arqueológi-
cas, desde el norte hasta el 
sur que se suma a los atrac-
tivos de sol y playa, a través 
de una obra histórica como 
lo es el Tren Maya.

Por otra parte, durante 
La Voz del Pueblo, Mara 
Lezama dio a conocer que 
el festival de Día de Re-
yes en simultáneo en 100 
comunidades llegó para 
quedarse porque en esta 
nueva forma de gobernar 
la niñez sí importa.

La gobernadora dio res-
puesta a los mensajes que 
le hizo llegar la audiencia, 
como por ejemplo intere-
sados en los programas de 
descuentos municipales 
para el pago del impuesto 
predial, las caravanas de la 
salud, la atención a baches, 
fugas de agua, mujeres del 
bienestar, aplicación de va-
cunas, construcción de do-
mos, entre muchos temas.

Anuncia Mara Lezama 

reanudación de obras de 

Puerta al Mar, en FCP

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

Se promociona 

la apertura 

de la zona 

arqueológica 

de Ichkabal, en 

Bacalar

Presentan proyecto para la 
rehabilitación del segundo 
parque en Villas del Sol
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

▲ “En esta nueva forma de gobernar nos importa recuperar la infraestructura urbana que por
años había quedado en el olvido por gobiernos anteriores”: Lezama. Foto Gobierno de Quintana Roo

“Una bella 

imagen urbana 

cambia el 

ánimo”, enfatizó 

la gobernadora 

Mara Lezama
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Mostrarán el futuro de la iluminación 

con la IA durante cumbre en Cancún

El uso de Inteligencia Arti-
ficial (IA) en la iluminación 
ya es algo cada vez más co-
mún, informó Jaime Salazar 
Figueroa, director de la Expo 
Eléctrica y Solar del Caribe 
2025, al anunciar la tercera 
edición de este evento, a cele-
brarse del 11 al 13 de febrero 
en Cancún.

“Hoy en día el uso de ele-
mentos de IA ya está funcio-
nando, por ejemplo, para el 
control y automatización de 
sistemas de iluminación; de 
hecho los sistemas de auto-
matización y control usan al-
goritmos que se parecen a la 
inteligencia artificial. Ahora 
con este componente de me-
dir consumos y revisar las ta-
rifas, por ejemplo, en qué mo-
mento entran las tarifas que 
le llaman de alto consumo, 
tanto por zonas geográficas 
como por los famosos hora-
rios de alto consumo marca-
dos por la CFE”, especificó.

Por ello, si la IA, los al-
goritmos de aplicaciones 

como Chat GPT o cualquier 
otro incorporan estos ele-
mentos y se les pide cui-
dar el consumo eléctrico en 
ciertos horarios y en estas 
zonas, reducen al mínimo 
lo que se va a utilizar.

Mientras que en materia 
de movilidad, acotó Salazar 
Figueroa, es de gran utilidad 

porque una vez más a partir 
de la información estadística 
geográfica que se incorpore 
en estos elementos se pue-
den mejorar, por ejemplo, la 
semaforización en las zonas 
urbanas, cómo poder efecti-
vamente hacerla más ágil y 
que los semáforos no sean un 
factor de generación de emi-

siones por estar de manera 
automática ocupando tantos 
minutos por cada cambio 
de luz, sino simplemente a 
través de los algoritmos y de 
sistema ópticos, si no hay au-
tomóviles, se pone la luz roja 
y de esta manera se evita que 
haya más emisiones al medio 
ambiente.

Fortaleciendo las energías 
limpias, de acuerdo con el di-
rector de la expo, se puede 
ayudar a almacenar la ener-
gía a través de baterías en 
la noche, elementos que ya 
se están incorporando desde 
hace tiempo para que efec-
tivamente las propuestas de 
valor sean más eficientes.

“Al final del día todo lo que 
vamos a ver en la Expo Solar 
del Caribe son herramientas, 
equipos, productos y tecnolo-
gías que van a hacer más efi-
ciente el consumo de energía 
eléctrica por un lado y conse-
cuentemente un consumo o 
un gasto en energía eléctrica 
mucho más eficiente, en este 
caso en la región de la penín-
sula de Yucatán”, resaltó.

La tercera edición de Expo 
Eléctrica y Solar del Caribe 
2025 se llevará a cabo del 11 
al 13 de febrero en el Cancún 
Center, en donde se aborda-
rán también los importantes 
cambios en el panorama de la 
regulación y las disposiciones 
en materia de energía eléc-
trica bajo la administración 
de la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 En la expo también se abordarán los cambios en el panorama de la regulación y las disposiciones 
en materia de energía bajo la administración de la presidenta Claudia Sheinbaum. Foto @expoelectrica

La Expo Eléctrica y Solar del Caribe 2025 se llevará a cabo del 11 al 13 de febrero

El programa Cine en 
tu colonia arranca en 
Tulum el 24 de enero

El 25 de enero, la Dirección de 
Igualdad de Género de Tulum, 
bajo la gestión de la primera 
regiduría, pondrá en mar-
cha el programa Cine en tu 

colonia, iniciativa que busca 
acercar el cine a la población, 
promover la convivencia fa-
miliar y fortalecer los valores 
dentro de la comunidad.

El primer regidor, David 
Tah Balam, explicó que este 
programa forma parte de 
la agenda social de su ad-
ministración y se llevará a 

cabo en diversas localidades 
del municipio. En una pri-
mera etapa, se comenzará 
en la comunidad de Cobá, y 
la idea es que se realice dos 
veces al mes: una vez en las 
comunidades rurales y otra 
en las colonias de la cabe-
cera municipal.

El programa consistirá en 
la instalación de pantallas y 
asientos en espacios públicos 
y abiertos, como parques, 
para proyectar películas con 
mensajes positivos y fomen-
tadores de los valores huma-
nos. Durante las funciones 
los asistentes podrán disfru-
tar de palomitas gratis.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Campesinos de Solidaridad buscan 
añadir valor agregado a sus productos

Los campesinos de Solida-
ridad buscan añadir valor 
agregado a sus productos 
para ser más atractivos ante 
el consumidor final, men-
cionó José Trinidad Betaza, 
presidente de la Federación 
de Cooperativas de Produc-
ción Regional Diversificada 
en el Caribe Mexicano, con 
presencia en Quintana Roo, 
Campeche y Yucatán.

“Estamos buscando 
el valor agregado de toda 
nuestra producción, pues 
hemos perdido mucho mer-
cado; por ejemplo, la miel 
está muy marginada, nos 

cuesta trabajo sacarla y lo 
que es en el mercado local 
ha estado muy económica, 
lo que queremos es darle 
un valor agregado porque 
es mejor para todos los pro-
ductores”, dijo.

Indicó que los interme-
diarios los castigan mucho 
con el precio y con ello pier-
den prácticamente la mitad 
de los ingresos; mientras los 
“coyotes” pagan la miel en 
60 o 70 pesos el kilo, en el 
mercado local está en 100 a 
120 pesos.

Solidaridad, aseguró, no 
nada más es turismo, tam-
bién hay zona agrícola en 
la que se produce piña, ca-
labaza, miel, carne de cerdo 
y res, producción que se co-

mercializa principalmente 
a nivel local. 

“Hacemos un mercado al 
que llamamos Mercado del 
Productor, que se instala en 
el estacionamiento del plane-
tario Sayab una vez al mes”, 
anunció. Las fechas pueden 
consultarse en la página de 
Facebook @Planetariodepla-
yadelcarmen.

Por su parte, el director 
de Desarrollo Agropecuario 
y Pesquero de Solidaridad, 
mencionó que en el muni-
cipio hay productores que 
trabajan incansablemente 
desde sus ranchos y comu-
nidades todos los días, a 
quienes buscan incorporar 
a los programas de apoyo 
municipales.

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN



LA JORNADA MAYA 

Viernes 17 de enero de 2025
7QUINTANA ROO

No hay personas desapareci-
das en Tulum, aclaró el capi-
tán José Roberto Rodríguez 
Bautista, titular de la Secreta-
ría de Seguridad y Protección 
Ciudadana de Tulum, quien 
explicó en conferencia de 
prensa que en este periodo de 
eventos de música electrónica 
han atendido el caso de cuatro 
extranjeros, tres mujeres y un 
hombre, quienes sufrieron di-
ferentes situaciones. 

Precisó el caso de Evelyn, 
joven canadiense en situación 
de vulnerabilidad: los orga-
nizadores del evento de mú-
sica electrónica en el cenote 
Zamná le brindaron protec-
ción y luego la canalizaron al 
Grupo Especializado de Aten-
ción a la Violencia Familiar y 
de Género (GEAVIG), donde 
se le resguardó y proporcionó 
hospedaje en la zona costera 
en tanto se contactaba a sus 
amigos y familiares.

El segundo caso es el de 
Nika, una ciudadana ale-
mana, donde el consulado 
estuvo al pendiente en todo 
momento, ya que se activó el 
sistema de emergencia SOS 
de su teléfono, pero lo que 
ocurrió es que su celular se 
le descargó y nunca estuvo 
en riesgo.

Otro caso fue el de Daniela 
Bravo, una joven de Chile, 
quien se reportó como des-

aparecida, por lo que se im-
plementó la búsqueda y fue 
encontrada en el Hospital del 
Bienestar de Tulum, donde se 
encontraba recuperándose de 
una caída y una lesión. Se hizo 
contacto con el padre de la 
joven, quien vino por ella y se 
la llevó sana y salva.

El cuarto caso es el de Yerko 
Antonio Reyes Sanhueza, co-
nocido como Anton, un joven 
de nacionalidad chilena; fue 
visto por última vez la madru-
gada del lunes 13 de enero de 
2025 en una fiesta del colec-
tivo Keinemusik en Zamná, 
Tulum. Rodríguez Bautista dio 
a conocer que el ciudadano 
chileno falleció por paro car-
diorespiratorio en el hospital 
Amerimed de Tulum; el consu-
lado de Chile y la FGE realizan 
los trámites correspondientes 
para la repatriación del cuerpo. 
El joven de 29 años de edad 
llegó la semana pasada a Tu-
lum para un curso de DJ. 

“Son los cuatro reportes (de 
incidencias) que tenemos, no 
hay desaparecidos en Tulum, 
y ninguno tiene que ver con 
eventos de desaparición o de 
seguridad en esta temporada 
invernal”, culminó.

Cabe recordar que el pa-
sado 9 de enero se reportó 
en la colonia La Veleta el 
hallazgo de un turista cana-
diense sin vida en el interior 
del hotel Mudra Tulum. Al 
parecer el extranjero habría 
muerto por una sobredosis de 
sustancias ilícitas.

A partir del viernes 17 de 
enero comenzará el montaje 
de los stands de las 12 marcas 
del Caribe Mexicano en la Fe-
ria Internacional de Turismo 
(Fitur) en Madrid, España, en 
donde se tendrá una agenda 
completa para la promoción 
de Quintana Roo, compartió 
Andrés Martínez Reynoso, di-
rector del Consejo de Promo-
ción Turística (CPTQ).

“Estamos saliendo unos 
días antes, ya que tenemos 
el montaje previsto, desde 
el día viernes empezamos a 
entrar con todas las marcas 
del Caribe Mexicano. Un año 
que creó muchas expectati-
vas en cuanto a reuniones de 
negocio, una agenda diplo-
mática también con muchas 
noticias que vamos a lanzar 
allá y bueno, contentos con 
el arranque de este 2025, que 
viene como un año igual-
mente retador”, compartió 
Martínez Reynoso.

El año pasado, relató, lan-
zaron la marca de lujo del 
Caribe Mexicano y en esta 
ocasión lanzarán el Culinary 

experience, un segmento 
muy importante que siem-
pre ha existido, pero que 
hoy cada vez más la gastro-
nomía es clave para definir 
viajes de mucha gente.

En este 2025 el CPTQ 
contará con 750 millones de 
pesos para poder promocio-
nar al destino, mediante este 
tipo de ferias, enfocándose en 
mercados estratégicos como 

Estados Unidos, Canadá, Mé-
xico, Alemania, España, Fran-
cia, Brasil, Colombia y Argen-
tina, además de mercados en 
desarrollo como son India y 
Chile. Y además podrían ac-
ceder a otros recursos con-
forme avancen los retos se 
vayan cumpliendo.

Asimismo, Martínez Rey-
noso confirmó que durante las 
ferias en las que participarán, 
como Fitur, promocionarán el 
Tren Maya, que se encuentra 
ya en toda la comunicación, 
ampliando las opciones del es-

tado para conocerlo por carre-
tera, por tren o por avión, lo 
que facilita muchísimo cómo 
se mueven los turistas.

“No hay otro destino en 
el mundo que tenga tres ae-
ropuertos conectados por 
un tren y eso facilita que 
los turistas aterricen en un 
aeropuerto, regresan por el 
otro… sobre todo en Europa 
les genera mucha expecta-
tiva, están muy acostumbra-
dos a hacer turismo con tren, 
más que nosotros”, apuntó el 
director del CPTQ.

Hoy inicia montaje de stands del Caribe Mexicano en la Fitur

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

No hay ninguna persona desaparecida 
en Tulum, aseguran autoridades locales
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Las autoridades han atendido los casos de cuatro extranjeros, tres mujeres y un hombre,
durante este periodo de eventos de música electrónica. Foto Facebook Zamna Tulum



Tras una mesa de trabajo, 
en la cual se integraron pro-
puestas integrales en temas 
como deportes, normativi-
dad, integración, así como 
red juvenil por la agenda 
2025-2030, fueron entrega-
das al director del Instituto 
Mexicano de la Juventud 
(IMJUVE), con la finalidad 
de llegar a manos de la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, y se trabaje en una 
agenda nacional. 

Previo a la entrega de es-
tas propuestas, la titular de 
la Secretaría de Gobierno, 
Elisa Hernández Romero, en 
representación de la gober-
nadora Layda Sansores San 
Román, dio el mensaje de in-
auguración de este evento, 

justificando la necesidad de 
construir un presente y un 
futuro adecuado para las 
nuevas generaciones. 

Con estas acciones, dijo, se 
construye el segundo el se-
gundo piso de la cuarta trans-
formación con igualdad, cer-
canía, respeto, y sobre todo, 
con el cariño que caracteriza 
a un gobierno para todos; y 
por esa razón, este impor-
tante evento se llevó a Cham-
potón, un municipio donde 
los jóvenes han demostrado 
que sí se puede, con propues-
tas y arduo trabajo. 

Resaltó que la Presi-
denta tiene la misión de 
dejar huella a como lo hizo 
el ex presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, y por 
esa razón, se vuelve nece-
sario que se demuestre el 
despertar de la juventud 
campechana, no para temas 

ociosos, sino para desarro-
llarse adecuadamente en el 
entorno en el que viven. 

Abraham Carro Mo-
reno, director nacional del 
Instituto Mexicano de la 
Juventud (Imjuve), aseguró 
que hoy en día, los jóvenes 
mexicanos no son exiliados, 
censurados y mucho menos, 
se les hace a un lado; dijo que 
es todo lo contrario, porque 
para la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, quiere 
saber cuál es el México que 
quieren las juventudes.

Uno a uno fue recibiendo 
las propuestas de los en-
cargados en los diferentes 
sectores, para recopilarlos, 
atesorarlos, y llevarlos a la 
capital del país, para que en 
conjunto con los asesores del 
Gobierno de México, sepan 
que le hace falta a Campeche 
para que sea un lugar idóneo 

para el desenvolvimiento de 
los jóvenes campechanos.

Dijo que es muy impor-
tante el trabajo realizado con 
los organismos de estado, 
pues así hay precedente de 
los hechos, y de las propues-
tas realizadas, además que 
marca el inicio de una nueva 
etapa de trabajo e interac-
ción con uno de los sectores 
que fue olvidado por años.

En el evento asistieron 
también el presidente de la 
Junta de Gobierno y Admi-
nistración del Poder Legisla-
tivo, Antonio Jiménez Gutié-
rrez; el director del Instituto 
de la Juventud de Campeche 
(Injudecam), Guillermo No-
velo Oreza; el senador de la 
República Anibal Ostoa; así 
como el contador Joaquín Pé-
rez Amabilis, en representa-
ción del director general del 
Itescham, Carlos López. 

Luego de una minuta fir-
mada entre agrupaciones de 
Taxistas y Pochimóviles en 
pasados días, ciudadanos de 
Candelaria piden la inter-
vención de la Agencia Regu-
ladora de Transporte del Es-
tado de Campeche (ARTEC) 
para poner un mejor orden 
pues sólo pueden operar de 
5 de la mañana hasta las 
18 horas en el centro de la 
ciudad, y hasta las 19 horas 
alrededor del centro, quitán-
doles la oportunidad a quie-
nes salen de trabajar des-
pués de esa hora, de tomar 
un transporte económico.

De igual manera, tienen 
prohibido circular en carre-
teras estatales y federales, es 
decir, no puede  salir de la ciu-
dad a llevar algún transporte. 
Este punto es llamativo, pues 
algunas unidades de esta mo-
dalidad de transporte, son 
de personas que tienen sus 
viviendas en alguna comu-
nidad, y su único medio de 
transporte, es el pochimóvil.

Además de los horarios 
de operación, y alcances, les 
ordenaron quedarse en dos 
puntos como si fueran sitios 
de taxi, ambos en el primer 
cuadro de la ciudad de Can-
delaria. Ahí los ciudadanos 
encontrarán de manera se-
gura las unidades disponi-
bles para abordarlas entre 
las 5 y 18 horas.

Estas restricciones de ho-
rario, sitio y modalidad han 
desatado críticas a las auto-
ridades estatales y de trans-
porte, pues no han llegado 
al municipio para hacer una 
mesa de trabajo legal, ya 
que el presidente municipal 
Jaime Muñoz Morfin tuvo 
que intervenir para evitar 
cualquier tipo de agresiones 
o actos violentos entre los 
socios de las cooperativas de 
Pochimóviles y taxis.

En grupos de Facebook 
hay encuestas y hasta so-
licitudes para ir al ayunta-
miento con el equipo jurí-
dico del municipio y que 
los orienten de manera 
adecuada para establecer 
acuerdos benéficos.

Candelarenses 
piden a la ARTEC 
intervenir sobre 
pochimóviles 

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Realizan en Champotón Foro 
Juvenil para el Plan México
Presentan propuestas en temas como deportese integración // 

Imjuve busca conocer a qué mundo aspiran las juventudes

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ La secretaria de Gobierno dijo que con estas acciones “se construye el segundo piso de la Cuarta Transformación con 
igualdad, cercanía, respeto y, sobre todo, con el cariño que caracteriza al gobierno”. Foto Secretaría del Bienestar Campeche
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En los municipios de Cal-

kiní y Hopelchén, el dele-

gado José Antonio Cardozo 

Rivero encabezó la entrega  

de las primeras mil 255 tar-

jetas del Banco de Bienestar 

a mujeres beneficiarias del 

programa  Pensión Mujeres 

Bienestar y de 185 nuevos 

derechohabientes del Pro-

grama Pensión para el Bien-

estar de las personas Adul-

tas Mayores y Pensión para 

el Bienestar de las Personas 

Con Discapacidad.

Junto al director regio-

nal de la Zona Norte, Víctor 

Hernández Ponce, Cardozo 

Rivero, significó que esta 

pensión es un reconoci-

miento y justicia, para res-

paldar a las mujeres que han 

dedicado su vida al trabajo 

y al cuidado de sus familias.

Destacó que ahora, con 

el gobierno de la Cuarta 

Transformación, las muje-

res contarán con su tar-

jeta para recibir un apoyo 

económico de 3 mil pesos 

bimestrales.

La Pensión Mujeres Bien-

estar inició para las mujeres 

de 63 y 64 años de todo el 

país, y de 60 años en comuni-

dades indígenas, para poste-

riormente incluir al resto de 

las edades contempladas, que 

en Calkiní 793 mujeres reci-

bieron su tarjeta con una de-

rrama económica bimestral 

de 2 millones 379 mil pesos.

Mientras en Hopelchén, 

se entregaron 462 tarjetas 

de la pensión mujeres bien-

estar, con un recurso federal 

de un millón 386 mil pesos, 

resaltando que en el estado, 

serán 6 mil 355 mujeres be-

neficiarias que recibirán 3 

mil pesos  bimestrales, con 

una derrama económica de 

18 millones 900 mil pesos.

De igual forma se hizo 

entrega de 183 tarjetas de la 

Pensión Adulto Mayor, con 

una derrama económica bi-

mestral de un millón 134 mil 

600 pesos; y la entrega de 2 

tarjetas Bienestar de la Pen-

sión con Discapacidad. Con 

estas acciones el gobierno 

federal reafirma su compro-

miso para generar bienestar 

para la ciudadanía.

Con el objetivo de evitar inter-

mediarios y que la producción 

de pulpa de jaiba se pueda per-

der, productores de la Atasta 

Pueblo comercializaron 400 

kilogramos de este producto, 

a precio preferencial, benefi-

ciando a la población.

Antonio Herrera, co-

misario municipal de esta 

comunidad, dio a conocer 

lo anterior al señalar que 

la comercialización de este 

producto fue organizada 

por la Dirección de Desa-

rrollo Social, Agropecua-

rio y Pesca, del ayunta-

miento del Carmen.

Explicó que en la comu-

nidad de Atasta Pueblo se 

producen entre 500 y 700 

kilogramos diarios de pulpa 

de jaiba, que se expende en 

un precio de entre 170 y 

180 pesos por kilo.

Indicó que desde el inicio 

del 2025, los intermediarios 

de estados como Veracruz, 

Puebla, Ciudad de México, 

entre otros, dejaron de acu-

dir a comprar este producto, 

por lo que se corría el riesgo 

de que se perdiera, ante la 

falta de una plata que dé 

tratamiento y conservación 

adecuada al mismo.

Sostuvo que ante esta 

situación, los productores 

acudieron a la Isla para 
extender sus productos a 

un precio preferencial de 

160 pesos por kilogramo, 

alcanzado a vender 400 

kilogramos del mismo.

Beneficios

Indicó que con estas acciones 

se beneficia al productor, ya 

que pueden comercializar sus 

productos, sin el riesgo que 

pueda descomponerse y pre-

sentar pérdidas y la población 

obtiene un producto fresco, 

de buena calidad y a un precio 

razonable, generando un aho-

rro para la economía familiar.

Productores de Atasta comercializan jaiba a precio preferencial

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

Hay más de 6 mil 300 beneficiarias de la 
Pensión Mujeres Bienestar en Campeche

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

PROGRAMAS SOCIALES PARA CAMPECHANAS

La entrega de las primeras mil 255 tarjetas se realizó en los municipios de Calkiní y 

Hopelchén, con las que recibirán un apoyo económico de 3 mil pesos bimestrales

▲ La Pensión Mujeres Bienestar inició para las mujeres de 63 y 64 años de todo el país, y de 60 años en comunidades indígenas; este 
apoyo es un reconocimiento y justicia, para respaldar a quienes han dedicado su vida al cuidado de sus familias. Foto Fernando Eloy
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L
A COMUNIDAD DE escrito-
res de Yucatán se encontraba 
alebrestada. Destacaban los 
autores de piezas de teatro 

que por entonces comenzaban a en-
contrar espacios en algunos recintos 
como el Teatro Olimpia, que en el ve-
rano de 1919 convocó a un concurso 
de “obras regionales” que terminó 
causando revuelo no por el espectá-
culo que el público tuvo oportunidad 
de presenciar, sino porque todo in-
dicaba a que el certamen había sido 
un engaño o, para emplear la palabra 
más utilizada como definición del 
caso, se había tratado de un timo.

EL 9 DE septiembre de 1919, como 
abordamos la semana pasada en esta 
columna, los literatos que se decían 
defraudados por la Empresa del Tea-
tro Olimpia se dirigieron al abogado 
y poeta Jaime Tió Pérez solicitando 
aclarara las bases de un nuevo con-
curso, al que convocaba la Comuni-
dad Española con motivo de la con-
memoración del Día de la Raza. Don 
Jaime no respondió, pero las páginas 
de El Correo dieron seguimiento al 
asunto, por lo que, unos días des-
pués, encontramos otra carta, ésta 
dirigida al director del periódico.

EL ENCABEZADO DE la nota en 
cuestión es “Al margen de una Carta 
Abierta al Lic. D. Jaime Tió Pérez. 
Seamos honrados”, y apareció el 11 
de septiembre del mismo año. Se 
trata de una nueva misiva buscando 
explicar el asunto pero, al contrario 
de la dirigida a Jaime Tió, suscrita 
por un grupo, ésta vino firmada por 
Max Alvarado B., otro autor tea-
tral de quien se conserva un guión 
llamado “El día del maestro: melo-
drama jocoserio, lírico y bailable de 
rigurosa actualidad, dividido en un 
acto y cuatro épocas”, que se publicó 
en 1921; es decir, dos años después 
del conflicto con el Teatro Olimpia.

APARENTEMENTE, POR ENTON-
CES Alvarado tenía cierto ascen-
dente entre los autores de teatro 
regional, y por lo que deja ver el 
lenguaje empleado en su carta, no 
se trataba de ningún improvisado 
y tenía alguna experiencia en pro-
cesos judiciales. El texto enviado a 
El Correo era, pues, para “poner los 
puntos sobre las ies”.

LA EXPERIENCIA DE Alvarado se 
deja ver porque se aboca a presentar 
los hechos y contrastarlos con las 

bases del concurso. De hecho, su 
revisión comienza por las garantías 
para los autores, haciendo constar 
que la empresa del Olimpia había 
establecido que “se depositaría ante 
el notario C. D. Maximiano Canto, el 
diez por ciento del rendimiento de 
la tanda, en la que se estrenase cada 
obra del concurso, como una ga-
rantía a los autores, de que el citado 
concurso se llevaría a efecto: Que 
las obras que no obtuviesen premio, 
recibirían, sus autores, sus derechos 
correspondiente por las represen-
taciones de sus citadas obras”, entre 
otros puntos, como que los premios, 
en caso de haberlos, saldrían de una 
función de gala que se realizaría 
durante los primeros 10 días del mes 
de septiembre; es decir, el plazo para 
realizar esa función apenas acababa 
de vencer, pero no había indicio al-
guno de que se cumpliría con la 
puesta en escena.

PERO ALVARADO CUESTIONÓ 
la labor del jurado, adelantando 

que sus integrantes no habían revi-
sado los guiones, ni se habían preo-
cupado por obtenerlos, sino que se 
limitaron a presenciar las represen-
taciones, lo cual no estaba conside-
rado en las bases, y esto a sabiendas 
de la calidad de aficionados de los 
actores del Olimpia: “Aún más, to-
mando en cuenta rivalidades artísti-
cas, y no, ¿estaría seguro, repetimos, 
el H. Jurado, de que se puso cuidado 
en la Dirección de todas las obras?”

CARAY, COMO QUE Alvarado 
sabía que entre algunos autores y 
los directores de cada teatro había 
alguna rencilla por “quítame estas 
pajas”, esas rivalidades tan extrañas 
que no se dan en el ambiente cul-
tural.

ALVARADO ADELANTABA QUE 
el jurado, “para salir del paso”, opi-
naría que ninguna obra merecía 
ser premiada, “puesto que a decir 
verdad, ninguna estuvo bien puesta 
en escena [...] Pero insistimos en que 

este fallo estaría errado, toda vez 
que el Jurado debió calificar obras y 
no representaciones”.

EN SEGUIDA, VENÍA una revisión 
de las bases que estableció el Olim-
pia, y se alcanzaba la conclusión 
de que, transcurridos los primeros 
10 días de septiembre, “sin haberse 
dado la función de gala a beneficio 
de los autores y que tenemos noti-
cias de que el Jurado opina desiertos 
los premios, basado en sabe Dios 
qué, pero que de ser cierto, sería 
lo más acertado en este caso, debe 
darse por rescindido todo convenio 
y debe ser obligada la Empresa a 
entregar por partes iguales entre 
los autores que tomaron parte en el 
concurso, los fondos depositados…”, 
y esto apenas sería lo justo.

QUE DE NO ser así, se cometería un 
delito penado por las leyes, que con-
siste en: UN DESPOJO DE COSA IN-
MUEBLE y la ilícita explotación del 
trabajo ajeno; delitos éstos del orden 
común que deben ser perseguidos 
de oficio, o cuando más, denuncia-
dos por la ‘Bolsa de Trabajo’, que 
creemos no se puso tan solo para 
amparar a los jornaleros de campo, 
sino para velar por los intereses del 
obrero en general”.

AQUÍ ALGO NOVEDOSO: consi-
derar a los autores como parte de 
la población obrera y no como una 
“clase media intelectual”, o un sector 
ilustrado de la población. Sin duda 
una herencia de la experiencia al-
varadista, y una enseñanza acerca 
de las relaciones de producción, en 
vista de que los guionistas depen-
dían de los dueños de los teatros 
para exponer sus obras y obtener 
ingresos.

AHORA, ¿CUÁNTO HABÍA para 
los autores? Alvarado contesta: 
“Debemos consignar que hasta el 
día tres del mes próximo pasado 
[agosto], existían en depósito la 
suma de cuatrocientos sesenta pe-
sos oro nacional, y que como poste-
riormente a esta fecha, se siguieron 
representando obras de concurso, 
lógico es suponer que los fondos de-
positados ascienden a más del doble 
de la cantidad citada”. 

EL ASUNTO SE resolvió y final-
mente hubo un veredicto por parte 
del jurado, que resultó no menos es-
candaloso, pero eso… eso es tema 
de la próxima semana.

felipe@lajornadamaya.mx

Y sigue el chisme literario
FELIPE ESCALANTE TIÓ

NOTICIAS DE OTROS TIEMPOS

 En 1919 comenzó a despuntar la representación de obras de tema regional, y a 
juzgar por el número de representaciones que alcanzaban, eran exitosas, aunque los 
empresarios intentaron escamotear el pago. Foto Tierra núm. 6, 3 de junio de 1923
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